

Inhalt

Die Bewertung von Gesundheitsleistungen

Einführende Überlegungen

Heiner Fangerau und Kathrin Dengler | 7

DIE BEWERTUNG VON GESUNDHEITSLEISTUNGEN

Zentrale gesundheitsökonomische Bewertungsverfahren

Ein einführender Überblick in Anlehnung an Schöffski und von der Schulenburg

Kathrin Dengler | 27

Beschreibungsdimensionen für gesundheitsökonomische Bewertungsverfahren

Eine einführende Diskussion von Zielgrößen, Implikationen und ethischen Problemfeldern

Kathrin Dengler und Heiner Fangerau | 51

GESUNDHEIT UND GERECHTIGKEIT

Konzeptionen von Gerechtigkeit und der Umgang mit begrenzten Ressourcen

Christian Lenk | 77

Prinzipien einer gerechten Rationierung im Gesundheitswesen

Walter Pfannkuche | 113

Anerkennung des Individuums oder des Kollektivs?

Sozialhygienische Zuteilungskriterien im Gesundheitswesen
bei Alfred Grotjahn, Max Mosse und Gustav Tugendreich im
Vergleich zur heutigen Sozialepidemiologie

Sebastian Kessler | 139

WERTHALTUNGEN UND IHRE KRITISCHE VALIDIERUNG

Konzeptionelle und methodische Probleme der Lebensqualitätsmessung als Grundlage der Bewertung der Ergebnisse medizinischer Maßnahmen

Reinhold Kilian | 171

Wert und Werthaltungsgrundung

Zur Vereinbarkeit von moralischen, ökonomischen,
rechtlichen und medizinischen Werten

Günter Fröhlich | 195

Ressourcenzuteilung im Gesundheitswesen

Zur Logik der Leistungssteigerung und
Effizienzmaximierung und ihren ethischen Grenzen
Arne Manzeschke | 223

Autorenverzeichnis | 247

Register | 249